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Prosantander, la Funda-

ción de Acción Santan-

dereana, surgió el año 

pasado como una gran apues-

ta del sector empresarial don-

de el foco no es la empresa ni 

una actividad económica en 

particular, sino el territorio y 

el interés general.  

Su director ejecutivo, Juan 

Pablo Remolina, se refiere a 

Prosantander como un cen-

tro de pensamiento y de ac-

ción para el desarrollo soste-

nible del departamento.  

Asegura que no es una en-

tidad pública, ni mucho me-

nos una agencia de promo-

ción de eventos o de marke-

ting para esta zona del país; 

sino una entidad privada que 

tiene como propósito el desa-

rrollo regional con una pers-

pectiva de largo plazo, que 

transcienda los mandatos de 

los gobernantes. 

“Varios empresarios de 

Santander dijeron: hay que 

unirse y participar en los 

asuntos públicos de la región. 

Lo están haciendo a través de 

Prosantander, a partir de la 

promoción de un diálogo ba-

sado en la evidencia y de una 

visión del departamento. En 

este sentido, Prosantander es 

la manifestación de un con-

cepto moderno de empresa 

que busca el beneficio de los 

clientes, empleados, provee-

dores, accionistas, pero tam-

bién de la comunidad en ge-

neral”, subrayó.  

Pero más allá de lo que sig-

nifica Prosantander, tras re-

inventarse para fortalecer los 

lazos empresariales y gremia-

les, Remolina le hizo a Van-

guardia una evaluación de lo 

que fue 2020. 

Posteriormente, habló so-

bre los desafíos para este 

nuevo año que recién acaba 

de empezar.

PREGUNTAS Y RESPUESTAS 
 
¿Qué tanta disposición de articulación hay 
del empresariado? 
Ha sido impresionante. Justo hace un año se 

estaba hablando de la idea de reactivar Pro-

santander y un gran empresario del departa-

mento dijo que si se lograba unir a 10 empre-

sas, arrancáramos con esas. Finalmente se 

unieron 43 y en plena pandemia se vincula-

ron 6 empresas más para un total de 49 em-

presas.  

 

¿Cuáles han sido los principales logros de 
Prosantander en 2020? 
Hemos venido impulsando una visión integral 

del territorio. Con el apoyo de la Cámara de 

Comercio de Bucaramanga, la Comisión Re-

gional de Competitividad y la Sociedad San-

tandereana de Ingenieros, le presentamos al 

gobernador de Santander, Mauricio Aguilar 

Hurtado, 71 proyectos inaplazables del desa-

rrollo del departamento; y al alcalde de Buca-

ramanga, Juan Carlos Cárdenas Rey, le pre-

sentamos 20 proyectos metropolitanos.  

El objetivo es contribuir con propuestas con-

cretas en la construcción de los planes terri-

toriales de desarrollo. Es grato ver que prácti-

camente todos los proyectos priorizados por 

Prosantander durante el 2020 fueron consig-

nados en algún documento de política públi-

ca, ya sea a nivel nacional, departamental o 

municipal.  

 

¿Cómo conseguir que se hagan realidad 
esos proyectos? 
Prosantander no es ejecutor de proyectos, 

sino que apoya en la gestión y seguimiento 

para que se lleven a cabo. Un aspecto funda-

mental es que haya una fuerte coordinación 

entre los diferentes actores privados, públi-

cos y académicos. No sacamos nada si los 

parlamentarios, alcaldes y empresarios pro-

mueven cada uno por su lado sus propios 

proyectos ante el Gobierno Nacional. Eso es 

en gran parte lo que ha sucedido y por eso 

ocupamos el puesto número 28 en infraes-

tructura vial entre los 32 departamentos. Sin 

duda, es una vergüenza.  

 

¿Qué hacer frente a la gran brecha en mate-
ria de infraestructura? 
Santander debe apostarle a fortalecer su ins-

titucionalidad en materia de infraestructura 

de transporte y gestión de proyectos. De ahí 

que desde Prosantander y de la mano con 

nueve gremios hemos insistido que hay que 

fortalecer al Instituto Financiero para el De-

sarrollo de Santander, Idesan.  

 

¿Qué implica fortalecer al Idesan? 
Reestructurar su gobierno corporativo, elimi-

nar funciones y transferir activos que distrai-

gan el cumplimiento de su misión, convertir-

se en una entidad vigilada por la Superfinan-

ciera y abrir un debate incluyente sobre su re-

forma. Hay que blindar esta entidad y hacer 

que trascienda las administraciones de tur-

no.  

 

¿Qué se ha logrado desde la Alianza por 
Santander? 
De la mano con los gremios, universidades y 

bajo el liderazgo de la Gobernación de San-

tander se creó este año la Alianza por San-

tander, que reúne a la dirigencia empresarial, 

académica y pública del departamento, in-

cluyendo a la bancada parlamentaria. En este 

espacio, se pasó de priorizar 24 proyectos de 

infraestructura a 10, los cuales son funda-

mentales para la reactivación económica y la 

competitividad del departamento. La crea-

ción de esta Alianza ha sido un logro impor-

tante. Se debe empezar a crear confianza en-

tre los diferentes actores. 

 

¿Qué inversiones se han priorizado a través 
de la Alianza por Santander? 
La navegabilidad del Río Magdalena, la Tron-

cal del Magdalena, la doble calzada la Virgen-

La Cemento, la variante de San Gil y la vía Bu-

caramanga-Pamplona. También hay proyec-

tos que están en estudios y diseños como 

son la vía Piedecuesta-San Gil-Barbosa, el 

Anillo Vial Externo Metropolitano, la Circun-

valar de Mensuly, la doble calzada de las uni-

dades funcionales 5, 6 y 7 de la Ruta del Ca-

cao y la variante del Túnel de la Paz y Sabana 

de Torres. Estos proyectos suman más de $10 

billones y hay que velar por que se ejecuten 

con transparencia y eficiencia.  

 

¿Cuál fue el aporte de Prosantander en esta 
pandemia? 
Prosantander y sus miembros lograron dona-

ciones por $6.300 millones. Junto con los 

gremios, hospitales, Alcaldía de Bucaraman-

ga, Gobernación de Santander y Vanguardia 

se impulsó la campaña ‘De esta salimos jun-

tos’. Esta campaña permitió la entrega de 

cerca de 33.000 mercados a través de la 

Fundación Banco de Alimentos. También se 

logró aumentar la capacidad de procesa-

miento de pruebas PCR de COVID-19 del la-

boratorio de la UIS en un 300%, pasando de 

90 a 360 pruebas diarias.  

 

¿Cuáles son los principales aprendizajes 
que quedan de este 2020? 
Primero, la solidaridad. Este año fue muy do-

loroso para muchas empresas y personas. De 

ahí que se requiere de la empatía y la genero-

sidad de todos para salir adelante.  

Segundo, la articulación de actores. Se equi-

vocan los que creen que pueden ser efectivos 

en afrontar problemas tan complejos de ma-

nera individual. La única manera de salir de 

estas crisis es a través de un trabajo manco-

munado y del liderazgo colectivo.  

Tercero, la ciencia como principal orientador 

de la toma de decisiones. Ante tanta incerti-

dumbre, la evidencia y los datos son el mejor 

apoyo. Hay que resaltar y valorar el aporte de 

la academia y los profesionales de la salud.  

 

¿Cuáles son los principales proyectos para 
el 2021? 
Desde Prosantander soñamos con que se 

reactive el programa Bucaramanga Área Me-

tropolitana Cómo Vamos. Creemos que la 

ciudad necesita elevar la conversación sobre 

las políticas y asuntos metropolitanos y este 

programa realiza una gran contribución en 

ese sentido.  

También consideramos que es importante 

que la opinión conozca del desempeño de los 

concejales a partir de criterios técnicos. Por 

otro lado, aspiramos que en 2021 Santander 

cuente con su primer informe de competitivi-

dad y hacer un balance independiente en el 

cumplimiento de los planes de desarrollo.  

Por último, debemos seguir articulando y 

promoviendo que los principales proyectos de 

infraestructura se hagan realidad. El 2021 

será un año de recuperación económica en el 

que esperamos en que haya apropiación de 

los aprendizajes del 2020 y reconstruyamos 

las bases para un desarrollo sostenible. 

La fundación terminó respaldada por 49 empresas representativas en 2020
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Juan Pablo Remolina Pulido, director ejecutivo de Prosantander. 

ÍNGRID PAOLA ALBIS PÉREZ 
iabis@vanguardia.com

Prosantander promete ser un 
referente regional y nacional

Juan Pablo Remolina, su director ejecutivo, habló del trabajo realizado durante 
2020. También de lo que se logró y lo que se busca mediante la articulación del 

sector público y privado para alcanzar el desarrollo sostenible de Santander. 

Antes de finalizar 2020, la 

Agencia Nacional de Hidro-

carburos, ANH, y Ecopetrol 

adelantaron la firma del con-

trato especial para llevar a 

cabo el Proyecto de Investi-

gación – Cepi N°1 Kalé, a tra-

vés del cual se busca obtener 

información técnica, opera-

cional y de dimensionamien-

to de Yacimientos No Con-

vencionales, que requieren 

el uso de la técnica de fractu-

ramiento hidráulico multie-

tapa con perforación hori-

zontal para la extracción de 

hidrocarburos.  

Este sería el primer proyec-

to piloto de fracking en Co-

lombia, el cual se tiene pre-

visto arrancar en el Magdale-

na Medio, más exactamente 

en el municipio de Puerto 

Wilches, sobre un área apro-

ximada de 455 hectáreas con 

9.874 metros cuadrados.  

Su costo asciende a los 

US$76,7 millones, de los cua-

les US$44 millones van dirigi-

dos solo a actividades asocia-

das a perforación. El resto de 

recursos se distribuyen en 

completamiento, caracteri-

zación y dimensionamiento 

del yacimiento y abandono y 

desmatelamiento.   

Estudios preliminares indi-

can que con el fracking en 

esta zona podría haber un 

potencial estimado entre 

2.000 y 7.000 millones de 

barriles de crudo y gas. 

Sobre el tema presupues-

tal, Ecopetrol precisamente 

confirmó que los recursos ya 

están aprobados en el plan 

de inversiones.  

“En materia de Yacimien-

tos No Convencionales, YNC, 

se prevén inversiones supe-

riores a US$600 millones 

para el aumento de las activi-

dades de desarrollo en la 

cuenca Permian en Texas, 

Estados Unidos. Continúan 

las inversiones para la madu-

ración de las iniciativas aso-

ciadas a Proyectos Piloto de 

Investigación Integral de Ya-

cimientos No Convenciona-

les (PPII) en la cuenca del Va-

lle Medio del Magdalena”, co-

municó la estatal petrolera.  

De acuerdo con lo que se 

pudo establecer, en el territo-

rio nacional se desarrollarían 

cuatro pilotos de fracking. 

Tres de estos se localizarán 

en la cuenca del Valle Medio 

del Magdalena, operados por 

Ecopetrol, ConocoPhilips y 

ExxonMobil; y otro más se 

estaría llevando a cabo en la 

cuenca Cesar-Ranchería, en 

La Guajira, por parte de la 

multinacional Drummond. 

Ecopetrol, con contrato listo para 
iniciar piloto de fracking en Santander
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Con el fracking, según la Agencia Nacional de Hidrocarburos, 
las reservas de petróleo se podrían ampliar a un rango entre 
8 y 22 años, mientras que en gas las reservas podrían incre-
mentarse entre 35 y 50 años. 

400 
millones de dólares en 
inversiones traerían 
para Colombia el de-
sarrollo de cuatro pi-
lotos de fracking. 
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